

Autores menos conocidos en la historia del pensamiento económico

León M. Gómez Rivas¹

SAETHER, ARILD. *Natural Law and the Origin of Political Economy. Samuel Pufendorf and the History of Economics*, Routledge, 2017, 296 pp. ISBN: 978-1-138-67090-7

Me ha parecido una excelente decisión incorporar una reseña de este libro en nuestro *Journal* sobre historia del pensamiento económico. Pufendorf es un autor menos conocido en los entornos académicos iberoamericanos, pero sobre el que sí encontramos una completa bibliografía en inglés (basta con revisar las más de cuatrocientas referencias recogidas en el texto). En España creo que apenas existe el estudio de Jaime Brufau Prats sobre *La actitud metódica de Pufendorf* (de 1968, y ceñido al ámbito jurídico), junto a la edición en castellano del *De officio hominis et civis* (por el Centro de Estudios Políticos y Constitucionales en 2002, por cierto, con una muy buena introducción de Salvador Rus Rufino).

El alemán Samuel Pufendorf (1632-1695) fue un personaje de enorme influencia sobre los autores de la Ilustración escocesa, muchos de ellos maestros de Adam Smith. Entre otros libros, escribió una obra importante para el tema que nos ocupa: *De officio hominis et civis, iuxta legem naturalem* (1673), en realidad, un resumen del más famoso y completo manual *De iure naturae et Gentium* (1672). Redactado originariamente en latín, es muy relevante ver cómo pronto llegaría a las universidades escocesas a través de las traducciones de Jean Barbeyrac (1706) y Gershom Carmichael (1718), siendo adoptado -lo veremos enseguida- como manual para sus clases por el propio Carmichael o por Francis Hutcheson en la cátedra de Filosofía Moral de Glasgow.

Pufendorf se declaraba discípulo de Hugo Grotius (1583-1645), otro autor influyente en el mundo anglosajón². Seguramente a través suyo tuvo noticia de los doctores escolásticos tardíos, aunque apenas los citó, a diferencia del jurista holandés. Este punto merece ser destacado a propósito de un aspecto crucial en la historia de las ideas económicas: la teoría del valor que, -como sabemos- a partir de Smith derivaría hacia una imputación del “coste de producción” mayor que las bien asentadas categorías aristotélico-escolásticas de “utilidad”, “abundancia o escasez” y “apreciación”. Pufendorf aún mantenía (recibidos de Grocio y los salmantinos) aquellos criterios sobre la “estimación común” que volverán a ser recuperados con la Revolución Marginalista del siglo XIX. Como podemos leer en esta cita del *De officio*: “Las causas por las que el precio de una y misma cosa aumenta o disminuye, y por el que además se prefiere una cosa a otra, aunque ésta parezca tener una utilidad igual o mayor en la vida humana, son variadas... La escasez ante todo hace que el precio aumente... Pero los precios de las cosas de uso cotidiano se elevan sobre todo cuando su escasez se une a la necesidad o carencia”.

Pues bien: el libro del profesor Saether nos propone éstas y otras muchas más consideraciones interesantes para la Historia de nuestra disciplina. Dividido en 7 capítulos y 23 apartados, no muy extensos, nos permiten una lectura ágil. Los primeros cinco epígrafes tratan sobre su vida y educación; en otros cuatro se resumen las principales ideas sobre economía política (destaco las teorías sobre la propiedad privada, el valor de los bienes, el dinero y el comercio); siguen nueve

¹ Universidad Europea de Madrid: leon.gomez@universidadeuropea.es

² Y sobre el que Adam Smith dejó escrito: “Grocio parece haber sido el primero que intentó acercarse a un sistema de principios que debían atravesar y ser la base de las leyes de todas las naciones, y su tratado sobre el derecho de la guerra y de la paz, con todos sus defectos, es quizás la obra más completa que se ha escrito nunca sobre el tema”. Teoría de los sentimientos morales, ed. Rodríguez Braun, 1987, p. 594.

apartados analizando la influencia de Pufendorf en autores ingleses (Locke), franceses (Montesquieu y Rousseau) y -sobre todo- escoceses (Carmichael, Hutcheson y Adam Smith). Para terminar con una reflexión acerca de ese menor reconocimiento intelectual que ha podido tener, expresándolo en inglés como “*overlooked*” o describiéndole como un “*Bedevilled historian*”; siendo que debería considerarse como el “*grandfather*” de la economía política, según reza el último de los epígrafes.

Me quiero detener en los apartados que tratan de la influencia de Pufendorf en la Ilustración escocesa. Como adelantábamos, Gershom Carmichael incorporó el *De officio* como manual para su cátedra de Filosofía Moral en 1718. Allí tuvo entre sus alumnos a Francis Hutcheson, el “involudable” maestro de Adam Smith, que también utilizó la jurisprudencia natural de Pufendorf como base para su enseñanza en Glasgow: como puede comprobarse en el *System of Moral Philosophy* de 1735 (aunque editado póstumamente en 1755). Arild Saether corrobora esta afirmación mediante una tabla comparativa de ambos textos; como hará en el siguiente capítulo referido a Smith (tanto para sus *Lectures on Jurisprudence* como para *The Wealth of Nations*). A continuación, detalla los contenidos de las tablas: teoría del comportamiento humano, teoría de la propiedad, teoría del valor y el dinero, los impuestos, los fundamentos del Estado y la división de poderes.

También quiero destacar alguna pequeña referencia a esa posible deuda intelectual de Pufendorf con los doctores tardo-escolásticos de Salamanca (un tema que me resulta particularmente atractivo): en la página 56 nombra a Vitoria, Suárez y Covarrubias, como autores que fueron muy poco citados en su obra, a pesar de haber tenido una influencia seguramente mucho mayor de la que les reconoce nuestro filósofo. Algo que Saether explicará diciendo: “I am convinced that Pufendorf had read the philosophers of the Salamanca School but he did not quote them because they were part of the clergy”. Por cierto, con una nota sobre el libro seminal de Marjorie Grice-Hutchinson.

Si tuviera que destacar una carencia, más bien formal, señalaría el escueto índice de personas y materias que ofrece al lector. No aparecen reseñados nombres que el autor ha venido estudiando con frecuencia: por ejemplo, Grotius (aunque sí se recoge su obra *De iure belli ac pacis*); o Schumpeter: uno de los pocos grandes historiadores que destaca el papel de Pufendorf en su monumental *Historia del análisis económico*, donde le pone en relación precisamente con las primeras teorías sobre los precios, el dinero y el valor de los bienes... Quién sabe si se trata de una oculta estrategia para estimularnos una lectura completa del texto; que desde luego les recomiendo.